



Rapport d'activité 2022

Rapport 2022

Introduction	4
Remerciements	5
Nos donateurs	5
Nos bénévoles	5
Les institutions qui collaborent avec nous	8
Hirslanden	8
La Maison de Terre des Hommes à Massongex	8
Le CHUV et les HUG	8
L'hôpital Fann	8
Activité médicale	9
Patients opérés en Suisse	9
Patients opérés à la Clinique Cecil	9
Rabiya Alemu	9
Mamadou Sylla	9
Mame Asta Lo	10
Awa Sowe	10
Patients opérés à la Clinique Bois-Cerf	10
Cheikh Gueye	10
Patients opérés au CHUV	11
Fallou Sowe	11
Babadinding Jammeh	11
Patients opérés aux HUG	11
Mariama Kijera	11
Mayssoune Solyman	12
Patients opérés à Dakar Hôpital Fann par l'équipe du Professeur Ciss	12
Racine Ngom	12
Honorine Ba	12
Maty Diouf	13
Bassirou Diaw	13
Pounayel Sall	13
Mame Liasse Diop	13
Khadim Kharma	13
Boubacar Jallow	14
Abdou Aziz Niang	14
Albert Ndiaye	14
Patient opéré à Ouagadougou, Burkina Faso	14
Adjaoupairie Adouabou	14
Équipement	14

État des comptes	15
Bilan financier exercice 2022	15
Compte de résultat exercice 2022	16
Conclusions	17

Introduction

En 2022, après la pandémie COVID, l'activité de la Fondation a pu reprendre de manière très satisfaisante : 19 patients ont été pris en charge par la Fondation. Onze patients étaient originaires du Sénégal, cinq de Gambie, une jeune fille d'Algérie, une jeune femme d'Ethiopie et un jeune homme du Burkina. Il y avait 10 hommes et 9 femmes. La patiente la plus jeune avait deux ans et la plus âgée 55 ans. La moyenne de l'âge était de 22 ans. La plupart des patients souffraient de pathologies cardiaques, un adolescent sénégalais souffrait d'un problème ophtalmologique et a été opéré à la Clinique Bois-Cerf. Un jeune garçon avait un problème orthopédique et a été opéré à Ouagadougou.

L'hôpital Fann à Dakar a pu reprendre son activité, qui avait été interrompue plusieurs mois en 2021, non seulement en raison de la pandémie, mais également à cause d'autres facteurs et a pu opérer neuf patients en 2022.

Neuf patients ont été opérés en Suisse, dont deux au CHUV et deux aux HUG. Un à la Clinique Bois-Cerf et quatre à la Clinique Cecil.

Remerciements

Nos donateurs

C'est grâce à nos donateurs que le bilan 2022 est aussi positif. Ils continuent de nous faire confiance et soutiennent financièrement le travail de la Fondation. Qu'ils en soient chaleureusement remerciés.

La Fondation Donase est un de nos plus généreux donateurs.

Les sœurs de St-Paul à Fribourg et la Fondation Madeleine nous sont très fidèles et ont offert à nouveau des montants conséquents.

Merci à Nicoll Diakhoumpa-Mougin, secrétaire de la Fondation, et à son mari Fabrice qui grâce à l'organisation d'événements ont pu donner des sommes importantes.

Merci à la Famille Golay et au Kiwanis Club de Payerne-La Broye, ainsi qu'au Rotary Club de Romont et à Alexandre Goy.

Mais n'oublions pas les autres donateurs qui nous soutiennent également avec des sommes plus modestes, mais tout aussi nécessaires.

Les dons sont parfois faits en nature : la Clinique Bois-Cerf a offert du matériel médical (prises de sang et perfusion).

Nos bénévoles

Les dons sont bien sûr indispensables à notre activité, mais sans les bénévoles, le travail ne pourrait se faire. Merci à eux, chirurgiens, anesthésistes, soignants de toutes spécialités, qui, avec compétence, persévérance et enthousiasme soutiennent le travail de la Fondation.

Nos chaleureux remerciements s'adressent à nouveau aux chirurgiens de la Clinique Cecil, les Docteurs Grégory Khatchatourov, Javier Orrit et Patrick Ruchat qui donnent de leur temps et leurs compétences sans compter et sans attendre de compensation financière pour leurs prestations médicales.

Merci aux soignants de la Clinique Cecil et tout spécialement au personnel infirmier du quatrième étage : vos soins aux patients de la Fondation sont non seulement professionnels, mais ils s'accompagnent d'une rare humanité, qui sait prendre en compte des cultures et des langues différentes. Vous avez toujours l'attitude juste pour calmer les douleurs et l'inquiétude de personnes n'ayant jamais voyagé hors de leurs frontières, parfois de leur village.

Nous remercions aussi le Dr François Majo, ophtalmologue qui a opéré le patient souffrant de pathologie oculaire.

Un grand merci aux HUG et au Dr Tornike Shalikashvili et son équipe qui ont opérés avec succès deux patients et au CHUV où le Professeur René Prêtre et son équipe ont également opéré deux patients.

Les contrôles et parfois des traitements dentaires sont un préalable indispensable à la chirurgie cardiaque : le Dr Alejandro Arza répond toujours présent lorsque nous le sollicitons. Qu'il en soit chaleureusement remercié.

Nous remercions aussi l'entreprise Medtronic qui fournit gracieusement les valves cardiaques implantées lors des interventions.

Encore merci à Nicoll Diakhoumpa-Mougin, secrétaire de la Fondation, et à son mari Fabrice toujours prêts à faire le lien entre la Fondation et les patients sénégalais, ainsi qu'à rechercher des fonds avec assiduité.

Françoise Desbois a été notre fidèle trésorière et nous la remercions pour son travail. Elle a décidé de prendre une retraite bien méritée et passe le flambeau à M. Jean-Pierre Monte de la fiduciaire FIDESCO.

Notre reconnaissance va aussi à toutes les personnes qui facilitent la logistique : l'agence de voyage de Monsieur Guy Bovey, les bénévoles et notamment la Dresse Bernadette Rime, qui conduisent les patients aux rendez-vous ambulatoires. Un grand merci à Isabelle Gilliard-Dubois qui organise les événements caritatifs avec une énergie et un professionnalisme remarquable.



Deux événements promotionnels avec l'appui de Hirslanden : la patrouille des Glaciers avec notamment le Dr Zerlauth et le Bol d'Or avec Alain Fallot ont permis de mieux faire connaître la Fondation.





La soirée de gala du 23 novembre 2022 au Golf Club de Lausanne a été un grand succès et a permis de réunir plus de 20'000.- CHF. Que tous les organisateurs, nous citerons particulièrement Mme Isabelle Gilliard-Dubois, sa fille Zelya et M Serge Zanini, qui ont permis que cet événement soit un franc succès soient chaleureusement remerciés. D'autre part, nous n'oublierons pas les généreux donateurs, trop nombreux pour être cités ici, qui ont offert les lots pour la tombola, qu'ils soient eux aussi remerciés du fond du coeur.

Les institutions qui collaborent avec nous

Hirslanden

Depuis plus de 10 ans nous collaborons activement avec la clinique Cecil et la clinique Bois-Cerf du groupe Hirslanden qui nous offre des conditions particulièrement avantageuses pour la prise en charge de nos patients. Grâce à Madame Inka Moritz notre convention a été prolongée et c'est à notre très grande satisfaction que nous pouvons continuer à travailler ensemble.

La Maison de Terre des Hommes à Massongex

Dorénavant, la Maison de Terre des Hommes à Massongex va accueillir nos patients, grâce à la convention qui a été signée. La collaboration avec cette institution est excellente et nous tenons à remercier son directeur Philippe Gex, ainsi que tout le personnel pour leur travail remarquable.

Le CHUV et les HUG

Une convention avec les HUG et le CHUV a été signée pour la prise en charge des enfants de moins de 16 ans. Les premiers patients ont été opérés avec succès dans le courant 2022.

L'hôpital Fann

Plusieurs patients ont été opérés à l'hôpital Fann avec d'excellents résultats, confirmant la grande qualité des soins prodigués sur place au Sénégal.

Nous avons également fourni des instruments chirurgicaux dont les médecins avaient besoin pour la chirurgie cardiaque. Cette collaboration fonctionne très bien et nous nous en félicitons.

Activité médicale

Patients opérés en Suisse

Patients opérés à la Clinique Cecil



Rabiya Alemu

Rabiya Alemu, jeune femme originaire d’Ethiopie, âgée de 20 ans souffrait d’une insuffisance mitrale et aortique. Elle a été opérée avec succès à la Clinique Cecil par les Drs Javier Orrit et Grégory Khatchatourov.



Mamadou Sylla

Mamadou Sylla, jeune homme originaire du Sénégal, âgé de 22 ans, souffrait d’une insuffisance mitrale et aortique. Il a été opéré avec succès à la Clinique Cecil par les Drs Javier Orrit et Grégory Khatchatourov.



Mame Asta Lo

Mame Asta Lo, jeune femme également originaire du Sénégal, âgée de 38 ans, souffrait d'une insuffisance mitrale et aortique. Elle a été opérée avec succès à la Clinique Cecil par les Drs Grégory Khatchatourov et Javier Orrit.



Awa Sowe

Awa Sowe, jeune femme originaire de Gambie, âgée de 28 ans, souffrait d'une insuffisance mitrale et tricuspidiennne. Elle a été opérée avec succès à la Clinique Cecil par les Drs Grégory Khatchatourov et Javier Orrit.

Patients opérés à la Clinique Bois-Cerf



Cheikh Gueye

Cheikh Gueye, jeune garçon, originaire du Sénégal, âgé de 17 ans, souffrait d'un kératocône bilatéral. Il a été opéré avec succès à la Clinique Bois-Cerf par le Dr François Majo.

Patients opérés au CHUV



Fallou Sowe

Fallou Sowe, jeune garçon, originaire de Gambie, âgé de 13 ans, souffrait d'une CIV. Il a été opéré avec succès par le Prof. René Prêtre et son équipe.



Babadinding Jammeh

Babadinding Jammeh, jeune garçon, également originaire de Gambie, âgé de 15 ans, souffrait d'une maladie mitrale et aortique. Il a été opéré avec succès également par le Prof. Prêtre.

Patients opérés aux HUG



Mariama Kijera

Mariama Kijera, jeune femme originaire de Gambie, âgée de 20 ans, souffrait d'une triple insuffisance aortique, mitrale et tricuspidiennne. Elle a été opérée avec succès aux HUG par le Dr Tornike Shalikashvili pour un remplacement des trois valves.



Maysoune Solyman

Maysoune Solyman, jeune fille âgée de 11 ans, originaire d'Algérie, souffrait d'une sténose d'un tube VADP. Elle a été opérée avec succès aux HUG par le Dr Tornike Shalika-shvili pour un changement de conduit.

Patients opérés à Dakar Hôpital Fann par l'équipe du Professeur Ciss

Tous les patients de cette année opérés à Fann sont d'origine sénégalaise.



Racine Ngom

Racine Ngom, bébé âgé de 2 mois a été opéré fin 2021. Il souffrait d'une coarctation de l'aorte.



Honorine Ba

Honorine Ba, petite fille, âgée de 2 ans, souffrait d'une CIV et d'une CIA.



Maty Diouf

Maty Diouf, femme, âgée de 55 ans, souffrait d'une maladie des trois vaisseaux.



Bassirou Diaw

Bassirou Diaw, jeune enfant, âgé de 3 ans, souffrait d'une CIA. Il a été opéré avec succès à l'Hôpital Fann par la fermeture de la CIA et de l'ostium secundum.



Pounayel Sall

Pounayel Sall, jeune femme, âgée de 23 ans, souffrait d'une maladie mitrale.

Mame Liasse Diop

Mame Liasse Diop, jeune femme, âgée de 18 ans, souffrait d'une CAV.

Khadim Kharma

Khadim Kharma, jeune homme, âgé de 18 ans, souffrait d'une insuffisance mitrale et aortique.

Boubacar Jallow

Boubacar Jallow, jeune homme, âgé de 23 ans, souffrait d'une insuffisance mitrale et tricuspidiennne.

Abdou Aziz Niang

Abdou Aziz Niang, jeune homme, âgé de 24 ans, souffrait d'une insuffisance aortique.

Albert Ndiaye

Albert Ndiaye, homme, âgé de 55 ans, souffrait d'une sténose aortique.

Patient opéré à Ouagadougou, Burkina Faso



Adjaoupairie Adouabou

Adjaoupairie Adouabou, jeune garçon, originaire du Burkina Faso, âgé de 15 ans, souffrait de paraplégie. Il a été opéré du dos avec succès à Ouagadougou.

Équipement

Grâce à la Fondation du matériel chirurgical (instruments de chirurgie cardiaque) a également été offert à l'Hôpital Fann.

L'hôpital de Kitambo a pu être équipé de générateurs de secours pour prendre le relais, lors des coupures de courant récurrentes et éviter ainsi la mort des nourrissons placés en couveuse.

Un appareil d'échocardiographie a été acheminé à l'hôpital Bijilo Médical Center Serrekunda près de Banjul.

État des comptes

Bilan financier exercice 2022

Bilan au 31.12.2022	2022	2021
Actif		
Actif circulant		
<i>Liquidités CHF</i>	178'031.62	260'350.72
<i>Liquidités EUR</i>	68'548.90	35'219.86
Actifs de régularisation	4'550.00	1'023.90
Total actif circulant	246'843.02	296'594.48
Total actif	246'843.02	296'594.48
Passif		
Capitaux étrangers		
Passifs de régularisation	15'143.25	56'691.50
Total capitaux étrangers	15'143.25	56'691.50
Capitaux propres		
Capital de dotation	50'000.00	50'000.00
Excédents de résultats reportés	189'902.98	180'504.46
Résultat de l'exercice	-8'203.21	9'398.51
Total capitaux propres	231'699.77	239'902.98
Total passif	246'843.02	296'594.48

Compte de résultat exercice 2022

Compte au 31.12.2022	2022	2021
Produits		
<i>Dons encaissés</i>	185'285.18	166'950.80
Recettes ventes de chocolats	0.00	2'460.47
Soirée LHC	0.00	9'807.00
Repas de soutien	15'490.00	0.00
Tombola enchères	11'890.00	0.00
Produits totaux	212'665.18	179'218.27
Frais de prise en charge	-213'316.57	-164'445.18
Frais à l'étranger	-4'408.74	-11'642.47
Frais convention partenariat CHNUF Dakar	-47'630.06	-5'695.11
Frais en Suisse	-161'277.77	-147'107.60
Frais de gestion	-7'551.82	-5'374.57
Frais administratifs et taxes étatiques	-4'509.10	-3'779.12
Perte de change non réalisées sur position en EUR	-3'042.72	-1'595.45
Total des charges	-220'868.39	-169'819.75
Résultat de l'exercice	-8'203.21	9'398.51

Conclusions

L'année écoulée a vu une augmentation de notre activité, le nombre de patients soignés a augmenté, notamment à Dakar où la collaboration avec l'Hôpital Fann continue à être fructueuse.

La Fondation "une Chance, un Coeur" est également présente en Gambie et a porté son aide à de nombreux patients.

Notre partenariat avec Terre des Hommes Valais à Massongex est un réel succès. Son personnel aimable et efficace permet une prise en charge sécurisée des patients avant et après leur opération.

L'augmentation du nombre de patients qui nous sont adressés est également due en partie à la cessation de l'activité de Terre des Hommes Lausanne.

Depuis sa création, la Fondation "une Chance, un Coeur" a permis de soigner plus de 100 patients, dans la majorité des cas avec succès.

Nous avons permis à des patients qui n'avaient pour la plupart que quelques mois d'es-pérance de vie d'envisager un avenir. 100 patients, cela peut paraître peu par rapport aux personnes en souffrance dans le monde, mais pour chaque personne sauvée c'est es-sentiel. Einstein a dit "Le mot progrès n'aura aucun sens tant qu'il y aura des enfants malheureux"

Merci à vous tous qui collaborez à cette Fondation avec vos dons ou votre travail!

Bonne année 2023 !